

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 10 DE ABRIL DE 1810.

AUSTRIA.

Viena 4 de marzo.

S. A. I. la archiduquesa María Luisa recibió el día 24 en la capilla de palacio el sacramento de la confirmación, á cuya ceremonia asistió en clase de madrina de la princesa S. M. la Emperatriz, á pesar del mal estado de su salud. El Emperador se halló tambien presente á este acto religioso, al qual asistieron los principales personajes de la corte.

Continúa executándose con vigor el decreto del Emperador relativo á la entrega de las alhajas de plata. Todas las de oro que poseen las iglesias, las corporaciones eclesiásticas y los conventos se entregarán al gobierno sin excepcion ninguna. Los propietarios reciben al tiempo de la entrega un vale firmado por los individuos de la camara áulica, en el qual se expresa el valor de la alhaja ó alhajas entregadas, y la obligacion de satisfacerle á los propietarios con un interes de tres por ciento en tres plazos de un año cada uno. Estos plazos no principián á correr hasta de aqui á 10 años.

El embajador de Rusia Schuwloff no ha recibido aun de su corte las credenciales, y reside aqui con solo el carácter de enviado extraordinario. De esto infieren algunos que otro personaje ruso vendrá á residir cerca de nuestra corte en calidad de embajador ordinario.

El general conde Lauriston, edecan de S. M. el Emperador Napoleon, llegó á esta capital en la mañana del 2, y en el mismo dia fue presentado á S. M. el Emperador y Emperatriz de Austria, y á la archiduquesa María Luisa, á quien tuvo el honor de besar la mano al tiempo de entregarla una carta del Emperador Napoleon. El conde Lauriston ha sido recibido en Viena con una distincion muy particular.

El Emperador ha nombrado á su hermano el archiduque Carlos para acompañar á la archiduquesa María Luisa hasta las fronteras del Austria.

ALEMANIA.

Hannóver 4 de marzo.

Acaba de publicarse lo siguiente sobre la reunion del Hannóver al reino de Westfalia:

S. M. westfaliana tomará posesion del pais de Hannóver el dia 1.º de marzo de este año. El comisario imperial Baron de Reinhard entregará el referido pais á los comisarios de S. M. el Rei de Westfalia los señores conde de Hardember, montero mayor de S. M., y el general baron de Hammerstein. Esta ceremonia se executará, segun dicen, hoy ó mañana, porque se espera de un momento á otro á los comisarios que vienen de Cassel.

Desde el 1.º de marzo hasta fines de este año no se hará innovacion alguna en la constitucion del pais, ni la conscripcion se verificará hasta el año próximo. Las autoridades francesas cesarán en sus funciones, y se volverán á Francia. Despues de verificada la entrega del pais se volverán á Cassel el señor baron de Bouchepern, mariscal de la corte, y el señor baron de Kendelstein, intendente general de la casa real.

S. M. ha dado una prueba de sus sentimientos paternales á los hannoverianos confiando la direccion suprema del gobierno y la administracion de los negocios al señor Patje, consejero íntimo de gabinete, estimado generalmente de sus conciudadanos. Se asegura que S. M. al darle el título de intendente general, le ha conferido la dignidad de ministro de Estado, y la gracia de tener correspondencia directa con S. M.

Dentro de unos dias saldrá una diputacion para Cassel á prestar el juramento de fidelidad, y á rendir el homenaje debido á nuestro nuevo Soberano. El 6 llegarán los diputados de Luneburgo: los de Stade, y otras ciudades llegarán tambien aquí, desde donde marcharán en seguida todos juntos á Cassel.

Hoy da un espléndido banquete el Sr. Patje, consejero íntimo de gabinete.

APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

Martes 10 de abril de 1810.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las cinco de la tarde, se representará por la compañía española la comedia en cinco actos titulada La buena y mala educacion, ó los Ayos; y la opereta de Felipe y Juanita.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la comedia titulada el Diluvio universal, ó el Arca de Noe, adornada con todo su teatro: se bailará el bolero, y se dará fin con el divertido sainete titulado el Duende fingido.

En el de los Caños del Peral, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía italiana la ópera buffa en dos actos titulada los Gitanos en la feria, intermediada con el bolero.

Carta segunda á D. M. N. de P., autor de las tres cartas sobre los vicios de la instruccion publica en España.

Ya habrá vmd. visto por mi anterior el primor, la precision y el buen orden del silabario razonado, pues sin embargo de ser tan disparatado, no faltaron maestros que lo adoptaron en sus escuelas.

Los del colegio de maestros de primeras letras imprimieron otro, que aunque en un principio no tuvo defecto alguno, porque le compuso uno de sus individuos muy inteligente en la materia, quisieron que lo viese y aprobase otro, que tambien era tenido por tal.

Este advirtió que todas las combinaciones de las letras y de las sílabas guardaban el sonsonete del *a, e, i, o, u*; y viendo este defecto, que para él era un pecado de lesa magisterio, le añadió todas las sílabas que faltaban á las combinaciones con las cinco vocales.

No reparó él que las sílabas que añadía eran bárbaras, y así lo echó todo á perder, y se quedó con las

BAVIERA.

Munich 10 de marzo.

El príncipe de Neufchatel ha sido recibido con la mayor ostentación á su llegada al territorio austriaco. El príncipe Esterhazi cumplimentó á S. A. en nombre del Emperador, y le ha acompañado hasta Viena. Varios cuerpos de tropas austriacas estaban sobre las armas, y desfilaron despues delante de S. A. S.

De algunos días á esta parte no cesan de pasar por aquí personas agregadas á la corte de Francia, que se dirigen á Braunau. Se estan disponiendo á toda prisa varias casas en esta ciudad para recibir á S. M. la EMPERATRIZ, y las personas de su comitiva.

Muchos extrangeros van á Braunau para presenciar la ceremonia de la entrega solemne de S. M. la EMPERATRIZ de los franceses. En el camino de Braunau para Augsburg ha apostado muchos destacamentos de caballería francesa y bávara para escoltar á S. M.

La torre de la catedral de Viena, una de las mas hermosas de Alemania, se iluminará de un modo nuevo y magnífico el día del matrimonio.

Ulma 13 de marzo.

Esperamos en esta ciudad para el día 19 á S. M. la EMPERATRIZ DE LOS FRANCESES.

Se cree que los asuntos de Alemania se terminarán mui pronto, y que Saltzburgo, Berchtoldsgaden, el Inviertel, la parte del Austria superior hasta Traun y Ratisbona se incorporarán á la Baviera. Todavía no se sabe positivamente qual será el destino del principado de Baireuth. Algunos periódicos dicen que el gran ducado de Francfort se formará de la ciudad de Francfort con su territorio, del principado de Aschaffemburgo, del condado de Hauau, del principado de Fulda, y de la ciudad de Erfurt.

La division de coraceros del general duque de Padua ha llegado á Augsburg, y se repartirá en el camino por donde ha de pasar la Emperatriz para escoltarla de parada en parada. Desde Munich á Augsburg la escoltará la caballería bávara del regimiento de Linange; y desde Augsburg hasta las fronteras de Wurtemberg la caballería ligera del regimiento del Rei.

IMPERIO FRANCES.

Paris 18 de marzo.

S. M. la reina de Westfalia llegó á esta capital

el día 16. El día antes llegó tambien S. A. I. el príncipe Borghese, gobernador general de los departamentos situados al otro lado de los Alpes.

Las ceremonias civiles del matrimonio de S. M. se ejecutarán en Saint-Cloud.

Se asegura que el Emperador saldrá el mártes próximo para Compiègne.

S. A. I. la gran duquesa de Baden ha vuelto á Carlsruhe á fin de recibir allí á la Emperatriz María Luisa.

Acaba de llegar aquí el señor Schoenborn, primer gentilhombre de S. M. el Emperador de Austria. Tambien ha llegado á Paris S. A. el príncipe de Nassau-Weilbourg.

El señor Bondi, gentilhombre de S. M. I., salió ayer de aquí con una comision de S. M. el Emperador cerca de S. M. la Emperatriz, á quien debe aguardar en Carlsruhe.

Se asegura que ha sido nombrado embaxador cerca de la corte de Suecia el señor Alquier, que ha obtenido igual encargo en Madrid, en Napoles y en Roma.

Por cartas de América recibidas en Amsterdam se ha sabido que Mr. Jackson, ministro de Inglaterra en los Estados-Únidos, ha sido herido gravemente en un desafío.

ESPAÑA.

Juen 31 de marzo.

Hoi hemos tenido la imponderable dicha de ver entrar en esta ciudad á nuestro Soberano, que ha sido recibido con todas las demostraciones del júbilo mas sincero. El concurso de todo el pueblo que ocupaba las calles expresó sus afectos con repetidas aclamaciones: el ayuntamiento, el clero y la nobleza se presentaron á cumplimentar á S. M., quien en un enérgico discurso demostró el grande interes que tienen todos los españoles en contribuir eficazmente á la tranquilidad y buen orden, primer paso indispensable para cimentar la felicidad pública, que es el único objeto de su paternal anhelo.

S. M. habia partido de Granada el día 29. Los habitantes de los pueblos y cortijos de las inmediaciones al camino por donde S. M. ha transitado salian con ansia á ver á su Soberano, y todos han vuelto mui prendados de la amabilidad de S. M.

El ayuntamiento de la villa de Illora salió á cumplimentar á S. M. al camino al pasar por su término; y penetrados todos sus individuos de las

sílabas de la *H* con las cinco vocales de menos, con 25 sílabas duplicadas, y con 75 sílabas bárbaras.

La cartilla de Valladolid es la peor que se ha dado en las escuelas, tanto por su mala impresion, como por no contener ni la quarta parte de las sílabas necesarias, y de estas ser las 24 bárbaras.

El silabario de la imprenta real, que compuso la academia de primera educacion, se compuso con un objeto particular; pero ni aun aquel orden con que se compuso se guardó, y se trastornó por los que todo lo quieren saber, y le quitaron la division de lecciones.

Los libros que con título de *Caton cristiano* se han dado y se dan en las escuelas, son tan á propósito para enseñar á leer como el romance de Francisco Estéban.

El colegio de primeras letras ha impreso tambien un caton con título de *Urbanidad*, que nada tiene que ver con el método de enseñar á leer, pues las sílabas estan mil divididas, y aprenden allí los niños un defecto de ortografía, que nunca se les olvida. Las lecciones son monotonas, sin vida y sin alma, de modo que este

libro es el mejor del mundo para aprender el canto llano de las monjas.

Otro caton, que se ha dado á luz quatro años hace, contiene tambien su cartilla, con quatro grandes alfabetos, 204 sílabas, lo demas padre nuestro, ave maria, credo &c.

Todas estas oraciones son mui buenas; pero no vienen al caso para aprender á leer.

Estos son los libros clásicos de las escuelas de primeras letras; esta es la causa por que se detienen en ellas los niños, y salen al cabo sin saber leer, y quando mas, con tonillo y sonsonete, mascando y haciendo pedazos las palabras: niño ha habido que ha estado seis años en la escuela del cristus.

Esto es lo que asombra; y sin embargo los maestros no por eso dexan de enseñar por estos libros, y por el deletreo, que es el que eterniza á los niños en las escuelas.

Maestro ha habido, que reconvenido de por qué no abandonaba el deletreo, dixo: supuesto que los padres

grandes verdades que oyeron de la boca del Soberano, executaron en el discurso del mismo dia la organizacion de la guardia cívica, como se ve por la representacion que el mismo dia dirigieron á S. M., y que insertamos aqui, por los sentimientos de fidelidad, patriotismo y amor del orden que en ella se observan.

SEÑOR.

„El ayuntamiento de la villa de Illora, que en la mañana de este dia ha tenido la satisfaccion y honor de cumplimentar á V. M. al pasar por su término y jurisdiccion, quedó dulcemente penetrado de la bondad que S. M. le manifestó en el paternal y sabio razonamiento que se dignó hacerle, expresando las ideas benéficas de que se siente penetrado para con todos sus vasallos, y los deseos que animan su recto y justo corazon de que se verifique el exterminio de los rebeldes y malvados que turban el bien del estado, agitan los pueblos, y retardan el verdadero dia de su paz y prosperidad. Una de las cosas que con mas energía, zelo y amor se dignó V. M. recomendar á este ayuntamiento, fue la pronta organizacion de la milicia cívica, ordenándole que inmediatamente formara el alistamiento de las personas honradas que podian y debian dedicarse en el pueblo á una ocupacion tan útil y tan del agrado de V. M. Este ayuntamiento juzgó que no debia retardar un momento el cumplimiento de la soberana resolucion de V. M.; y habiendo elegido los sugeros mas honrados de la villa, tiene la satisficcion de volver aun antes de 24 horas á la real presencia de V. M. á presentarlos, y suplicarle se digne confirmar su eleccion y los grados ó cargos en los que ha considerado con mas capacidad para ellos. ¿Y de qué otro modo podia la villa de Illora acreditar á V. M. la verdad de los sentimientos de amor, respeto y sumision, que en su nombre manifestó el párroco de ella en la venturosa mañana de hoy, sino executando y obediendo con prontitud la real orden que verbalmente tuvo á bien V. M. comunicarle? ¡Ah Señor! Illora conoce que V. M. es el Rei que le ha destinado el cielo para hacerla feliz: Illora ve y admira en la real persona de V. M. el restaurador de la monarquía española; y despues de haber tenido la fortuna de ver y oír á V. M., ni puede dexar de amarle, ni de respetar sus sabios reglamentos y soberanas determinaciones.

„Dios nuestro Señor prospere la preciosa é interesante vida de V. M. dilatados años para el mayor bien de todo el reino. Illora 29 de marzo de

1810. = Señor. = B. L. R. P. de V. M. = Juan Ruíz Ximenez. = Pablo Ibañez. = Juan Ramos. = Francisco Cutiers. = Bartolomé Gallego.”

La ciudad de Alcalá la Real, donde S. M. hizo noche, animada de los mismos sentimientos, organizó en el espacio de pocas horas un cuerpo de 150 escopeteros para asegurar la tranquilidad interior, á los cuales pasó S. M. revista en la mañana siguiente antes de partir de aquella ciudad.

En Pinos, Alcaudete y Martos experimentó S. M. al dia siguiente iguales afectos y testimonios de fidelidad y deseo eficaz de ver restablecida la tranquilidad: en todas partes se organizan guardias cívicas numerosas, animadas del espíritu mas patriótico, para cooperar erérgicamente á las benéficas intenciones del Soberano, que en sus discursos á las diputaciones y ayuntamientos de los pueblos no cesa de inculcar la grande importancia de estas medidas para el bien de los habitantes.

S. M. conoce que muchos de los que son arrebatados por el torrente de los sediciosos son en cierto modo excusables, porque ignoran sus decretos de amnistía é indulto general, ó que por falta de ocupacion, y no hallando medios de subsistencia, se dexan seducir de los malvados. Esta consideracion ha movido su real ánimo á proporcionar á los habitantes de estos países una ocupacion, que al paso que les facilita desde luego una subsistencia decente, redunde en beneficio del mismo país. Para este efecto ha dado el real decreto que vamos á insertar, con el qual se atiende á estos dos objetos. En él observamos que S. M. prefiere la utilidad de sus vasallos á toda otra consideracion de su propio interes: otras obras de magnificencia y aparato merecerian la primera atencion de otro príncipe, que prefiriese su gusto ó la ostentacion á las urgencias de su pueblo; pero la sabia penetracion de S. M. trata de remediar los males en su raiz, y al mismo tiempo que cuida de facilitar las comunicaciones de estas provincias para la mayor ventaja de su comercio interior, apartará de este modo á unos del camino del vicio, é impedirá que la perversidad abuse de la situacion miserable en que las circunstancias han puesto á algunos infelices. He aquí el citado real decreto:

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

Martos 30 de marzo de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

no pagan la ensenanza de sus hijos, sufran la pena de dos años de detencion para aprender á leer: es verdad que enseñándoles por el método silábico, los niños se ahorrarian año y medio de trabajo; pero....

Otro maestro dice: que en subiéndose él al tejado, no le hace baxar ninguno en el mundo.

Estas y otras razones semejantes suelen algunos alegar para no dexar la costumbre, y creo que no adelantaremos nada con nuestros sermones.

Ni crea vmd. que estos abusos han sido generales en solo España: la Francia tampoco ha estado exenta de este mal: los de Port-Royal apuntaron varios de estos abusos; y Gedoin no ha sido el que menos ha atacado la rutina vulgar, *selon la quelle*, dice este académico, *il arrive, qu'un jeune homme, apres dix-huit ans d'une pareille education, tres souvent ne sait pas lire*. Lo mismo sucede cabalmente á los discípulos de nuestras escuelas; y sin embargo, á primera vista no hai cosa mas simple ni mas trivial que enseñar á leer.

Todo el mundo se mete á maestro de niños no pu-

diendo aprender oficio alguno; de manera, que los que se han quedado sin saber nada se suelen meter á maestros, que es la mas difícil de todas las artes.

Los mejores talentos juzgan bien diferentemente. El célebre Rollin lo asegura en un artículo de su tratado de estudios, en donde confiesa que se hallaria bien embarazado si se viese en el caso de enseñar á leer á los niños (1). Duclos ha mirado como el *arte mas difícil* el arte de enseñar á leer, y esto ha dependido principalmente de los métodos y de los libros.

Los silabarios, dicen varios autores, deben tener todas las articulaciones de la lengua que se debe enseñar, sin que por esto se entienda que han de tener todas las sílabas de la lengua. Deben tambien estar ordenados escrupulosamente, sin que se eche de menos circunstancia que facilité la enseñanza: deben carecer de sílabas extrañas, pues solo ha de constar de las propias de la lengua: division de lecciones, segun el orden de

(1) *Traité des études*, cap. 1.

„Queriendo establecer comunicaciones prontas entre Málaga, Granada, Jaen y el camino de Madrid, y proporcionar un trabajo seguro y fácil á los que no le tienen; y oido el informe de nuestro ministro de lo Interior, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. Los caminos desde Jaen á Granada, y el de Granada á Málaga por Antequera, se pondrán corrientes y en un estado de poderse viajar con comodidad en todas las estaciones.

ART. II. Estos trabajos comenzarán á ejecutarse desde ahora baxo la inspeccion general de los intendentes de las tres provincias citadas.

ART. III. No se comprehende en ninguno de estos caminos obra alguna de arte, pues las que actualmente existen en ellos se compondrán solamente para que queden practicables.

ART. IV. Los trabajos se emprenderán sobre el camino abierto.

ART. V. Un oficial de ingenieros en cada provincia será el encargado de la direccion de estos trabajos.

ART. VI. Se ejecutarán por los naturales ó vecinos de los pueblos de tránsito, ó por otros individuos que admitan los oficiales.

ART. VII. Se formarán brigadas de 300 á 500 hombres en Jaen, Martos, Alcalá la Real, Pinos, Loxa, Antequera y Málaga.

ART. VIII. Se aplicarán al gasto de estas obras: primero, los fondos destinados á la construccion y manutencion de caminos en cada una de las tres provincias: segundo, el producto de los bienes de las personas ausentes, y que no hayan reconocido nuestra autoridad: tercero, el de los bienes de estado: quarto, los productos de las contribuciones atrasadas, y no satisfechas hasta 1.º de enero del presente año. Los pueblos podrán pagar aquellos en jornales: el precio de cada jornal para con los primeros contribuyentes deudores será de un ducado diario: quinto, por medida suplementaria, en caso necesario, el producto de los propios y arbitrios de cada pueblo; y finalmente una contribucion impuesta por el ayuntamiento entre los vecinos, con tal que se hayan aprobado por el intendente de las provincias.

ART. IX. Nuestros ministros de lo Interior, Guerra y Hacienda, cada uno en la parte que le toca, quedan encargados de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo. =

facilidad, y todas las demas circunstancias que digan relacion con un buen método.

Esto es precisamente lo que obligó á mi amigo á ordenar el suyo para los niños de su escuela. En él se hallan todas las circunstancias necesarias para facilitar la enseñanza; y la falta de un libro que debía seguirse al silabario, y guardar consecuencia con él, le obligó tambien á componer el método práctico, el qual empieza con lecciones de palabras de dos sílabas y de dos letras cada sílaba, consecuente á la primera clase del silabario, que no contiene sino las sílabas de dos letras.

La segunda leccion se compone de las sílabas de la primera y segunda clase del silabario, y así sigue el orden de las varias combinaciones de letras, sin olvidar los diptongos, los oficios de la *g* y de la *q*, y las lecciones de varios tonos de lectura los mas usados, como son las lecciones en diálogo, en sentido histórico &c.

No se ha verificado que el que ha aprendido por el

Madrid 9 de abril.

Con el plausible motivo de los dias del REI nuestro Señor el conde de Estado, intendente de la provincia de Madrid, y el corregidor de esta capital dieron un magnífico y suntuoso banquete á las siete de la tarde del domingo siguiente 23 de marzo, al que asistieron los señores ministros de S. M. que actualmente residen en esta capital, los señores embajador de Francia y ministros de Dinamarca y Holanda, varios consejeros de Estado, el señor general gobernador de Madrid, el señor general gobernador de palacio de S. M., los demas gefes de la real casa que se hallan aquí, los señores generales y coroneles de la guarnicion, y los que accidentalmente se hallaban de paso en esta capital, y otras varias personas del primer orden.

Durante la comida se tocaron varias sinfonías y conciertos del mejor gusto, brindándose por la augusta dinastia imperial, por el REI nuestro Señor D. Josef Napoleon I, por la REINA nuestra Señora, por la familia real, por los ejércitos imperiales en España, y por la guarnicion de Madrid.

A las nueve de la noche se empezó el baile á un mismo tiempo en los tres grandes salones de la casa municipal, al que fueron convidadas 890 personas de la primera distincion.

A las once se sirvió todo género de helados y bebidas. A la una de la mañana se presentó un ambigú, servido con el mejor orden, en la magnífica tienda de campaña mandada construir por la municipalidad en lo interior de la casa, y con comunicacion á todos los salones, el que se repitió hasta quatro veces para que todos participasen de él sin la confusion que pudiera ofrecer tan numerosa y brillante concurrencia. Y á las siete de la mañana se finalizó el baile con aclamaciones y vivas por el REI nuestro Señor.

El brillo, concurrencia y orden de esta funcion la hacen mirar en su todo como singular y nunca vista en Madrid.

ANUNCIO.

Quaderno tercero del Repertorio ó lista general de bienes nacionales que se hallan sin vender en diferentes pueblos del reino. Véase con el primero y segundo en la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe, á 14 rs. cada exemplar.

método orgánico, y por estos libritos, lea con tonillo, sonsonete ni mascando palabras; porque precisamente, y aun sin advertirlo, han de hacer los maestros al darles las lecciones que los niños hagan el tono interrogante, el de admiracion, y todos los tonos que se hallan en las lecciones; y como en cada tres lecciones se varia el sentido, no pueden fixarse los niños, aunque quieran, en uno determinado: y en estos primeros pasos es donde está el peligro.

Por el contrario, en los catones comunes no hai variedad de lecciones; toda la lectura está á un tono, y de consiguiente se les fixa un tonillo que no se desarraigá sino con la edad.

En otra explicaré á vmd. otros vicios que se siguen á estos en las escuelas de primeras letras, porque si se han de curar las llagas es preciso manifestarlas.

Entre tanto mande vmd. á su afecto = el amigo del maestro.